

# LA REGION SORIANA

SEMANARIO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS JUEVES

Director y Propietario: GERARDO ESCUDERO LACUSSANT

## 10.191'42 pesetas que no parecen en los presupuestos provinciales de 1901.

Lo hemos escrito antes y lo volvemos á repetir en este número.

En el presupuesto para el ejercicio corriente de 1899 á 1900, hay una partida cuyo texto literal es como sigue:

### INGRESOS.

#### Capítulo VI.—Beneficencia.

Por intereses de inscripciones de varios estableci-

mientos suprimidos . . . . .  
10 191'42.

En el aprobado para el próximo año natural de 1901, no se consigna esa partida.

#### ¿Por qué?

He ahí la pregunta que hicimos y á la que nadie nos ha respondido.

¿Se han vendido esas inscripciones?

No es posible, porque son intransferibles, y porque el producto de la venta se hubiera presupuestado

¿Han pasado á la Junta Provincial del ramo?

Lo ignoramos. Mas es de suponer que no hayan pasado,

¿Han dejado de producir intereses, para que estos hayan dejado también de

figurar en presupuestos? No cremos que sea posible.

¿Qué razones, qué motivos, qué causas han existido para que esas 10.191 pesetas 42 céntimos, hayan desaparecido de la escena de los presupuestos?

¿Quién solventará estas dudas?

¿Dónde buscarlas?

—i.....!

### LA HULLERA de Torrelapaja-Ciria.

Es el título de la Memoria, que ha tenido la atención de remitirnos el señor don Pedro Domínguez, y en la que de una manera tan precisa, como clara y concreta, autorizada por las respetables firmas de los señores Alvarez y Capra y Abbad, Ingenieros de Minas, se dá cuenta del estado de explotación de tan importante coto minero, en terrenos de nuestra provincia y la de Zaragoza.

Acompañan á la Memoria dos magníficos planos; uno de las Concesiones míne-

ras, y otro del Emplazamiento del ferrocarril proyectado desde la estación de Calatayud, á las minas en una distancia de 44 kilómetros.

Componen dicho coto minero, formado por hullas secas, y de la misma calidad que las Charleroi (Bélgica), dieciséis concesiones con 2.601 pertenencias. Se hallan en tramitación cuatro concesiones más con 66 pertenencias, y á ellas hay que añadir dos concesiones de asfalto en «La Bigornia», que suministrarán las breas necesarias para la fabricación de briquetas.

Tomando por base el Ingeniero señor Abbad, un espesor de seis metros, que es la mitad del obtenido en las capas de carbón reconocido, sin exceder de una profundidad de 45 metros, y á fin de aproxi-

mar el cálculo á la realidad y sin dejarse llevar de optimismos, con la frialdad propia del pensador y matemático, multiplicando dicho guarismo por la superficie horizontal reconocida, medio el más práctico para la cubicación, ha obtenido cifras que acusan excepcional importancia. Esto es, 64.008.000 metros cúbicos de carbón, de los que aún rebaja un 30 por 100 por razón de fallas y accidentes imprevistos; dejándolos reducidos á 40.000.000 de metros cúbicos, que suponen una explotación en periodo de más de cien años, á razón de 300.000 toneladas por año.

Considera el señor Abbad, que no es aventurado admitir el precio máximo de 10 pesetas por tonelada, y por la clasificación y ensayos verificados, se obtiene la

convicción de que son carbonos sacos de llama larga de excelente calidad.

Para llevar á feliz término esa empresa, la Comisión gestora, juzga necesario el concurso de un capital efectivo de 6.000.000 de pesetas, que serán destinadas en la forma siguiente:

2.250.000 á la preparación de las minas; 2.600.000 al ferrocarril; 250.000 á la construcción de viviendas; 400.000 á fondos de movimiento, y 500.000 al pago en metálico de la aportación.

A tal efecto se emitirán 12.000 acciones al portador de 500 pesetas con interés del 6 por 100.

Tal son los datos que extraemos de la referida Memoria, y sobre cuyas minas, por hoy y para terminar lo haremos en breves frases.

tas en estancia. Cuanto esto se percibe, se la revuelve y disminuye el grosor que antes tenían las capas y se vuelve á abandonar hasta que comienza la germinación y brota como una raicilla de color blanco amarillento que alcanza un tamaño igual al del grano, en cuyo momento, al que tarda en llegar 14 á 16 días, se precisa suspender la germinación con el fin de que esa pequeña raicilla no se convierta en hoja. Se recoge pues en tal estado la cebada y se lleva á los aparatos secadores en los que se deja hasta que no moje la mano cuando con ésta se agite.

La cebada así preparada, ó cebada maltada, se conserva por todo el tiempo necesario, porque la práctica ha puesto en evidencia á los fabricantes que la época más propia para llevar á cabo felizmente la operación descrita, es durante los dos meses de Febrero y Marzo y á contar de los cuales no es conveniente practicar el maltaje de dicha cebada.

Segundo: La sacarificación ó azucarado. Su objeto es transformar ó convertir las cantidades que se dispongan de malta en glucosa.

La operación se practica en grandes vasijas de fondo doble agujereado, colocando sobre él la malta, y haciendo que sobre ella actúe el agua á sesenta grados; pero exigiendo un particular cuidado el desarrollo de la operación y especial atención para que el volumen del agua sea precisamente igual á dos terceras partes del volumen de la malta que se emplee. Transcurrido como una media hora después que se haya colocado la primera cantidad de cebada y agua, se aña le una mitad más de la primera y otra nueva cantidad de agua á 90 grados, se mueve y revuelve bien el contenido, se recubre con malta en polvo y se deja como una hora en reposo; pasada que sea, se saca todo el líquido del aparato con lo que queda terminada la sacarificación

Para obtener este ácido se usan tres procedimientos. Uno por la acción de la cal, otro por la del ácido sulfúrico y un tercero por la del vapor.

Y por combinación de los tres, es como se obtienen las pastas de las bujías.

La importancia que puede revestir en nuestro país, es motivo bastante para ocuparme de ella con alguna detención.

Se comienza por mezlar en calderas ó cubas construidas adhoc mil kilos, por ejemplo, de sebo de buey y cuatro mil cuartillos de agua que se calientan juntos, no directamente pero sí por la acción del vapor que es conducido mediante un tubo circular que se halla colocado en el fondo del aparato y que es lanzado por infinidad de agujeritos, entre tanto que un agitador no cesa de mover la mezcla.

Cuando se ha fundido el sebo, se le agregan ciento cincuenta libras de cal en una lechada de mil á mil doscientos litros con cuya adición y después que pase seis ó siete horas se efectúa la saponificación, quedando el jabón sobrenadando, y precipitándose al fondo la glicerina que se ha producido y que va disuelta en el agua que se extrae por una llave que tiene la caldera.

Dicha pasta ó jabón, se extrae cuando ha formado masa dura y se pulveriza para realizar con ella la oportuna descomposición por la cual los ácidos grasos queden libres y la cal se transforme en un sulfato insoluble, vertiendo de 270 á 280 libras de ácido sulfúrico de 66°, 25° del areómetro Beaumé.

El acto de la descomposición es muy lento y se conocerá que ha terminado cuando el contenido del aparato presente tres capas diversas; la superior ó de ácidos grasos, la inferior con el sulfato de cal y la media con el agua que se ha empleado.

Para el cálculo de probabilidades del negocio, las cifras son siempre prematuras.

Que hay carbón, es evidente. Que su consumo y valor aumentan es también evidente.

## Para terminar.

El viernes anterior, según anunciamos, se verificó en el salón de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento, la reunión magna del pueblo de Soria, convocado por el Alcalde señor Ceberio, al objeto de escuchar las opiniones de todos los elementos sociales de la capital, respecto a la conveniencia ó no conveniencia de solicitar el traslado del penal de San José de Zaragoza, según tenía acordado la Corporación.

Numerosa por todo extremo fué la reunión. Representaciones de la Cámara de Comercio, de la Prensa, Sociedad de Obreros, de Ganaderos, de Labradores, etc., etc., vimos en el salón, con más una imponente colectividad en la que estaban también representadas todas las demás fuerzas vivas de la ciudad.

En breves frases, el Alcalde señor Ceberio, expuso el objeto de la reunión. El Ayuntamiento, dijo, creyendo beneficiar los intereses del pueblo que representaba, hubo de adoptar el acuerdo de solicitar de los altos poderes el traslado del penal de Zaragoza; creyendo al obrar así, y en el supuesto de conseguirlo, que aportaba nueva vida y nuevos elementos representativos del movimiento comercial é industrial, inherentes a un mayor consumo, por el aumento de la población penal y la venida de guarnición.

Que esto no obstante, en asunto de tanta importancia, y pues le constaba existía disparidad de criterios, el Ayuntamiento antes de asumir responsabilidades en pró ó en contra de los deseos del pueblo, creía cumplir un deber, oyendo pareceres, en virtud de los cuales pudiese ó no pudiese en ejecución el acuerdo.

Usaron de la palabra seguidamente los señores Marco (P), Castillo, Rioja, Manrique (E), Marco (V), Tovar (G), Egea, La Orden y Ruiz (S) en nombre de las diversas aso-

ciaciones y personalidades que representaban, y en el sentido de no creer conveniente ni necesaria la traslación del penal a Soria; con lo cual, el Alcalde dió por terminada la reunión.

En consecuencia, y por impresiones que hemos recogido, podemos decir á nuestros lectores, que el Ayuntamiento, haciéndose eco de las aspiraciones de sus representados, ó no pondrá en ejecución el acuerdo ó volverá sobre él dejándolo sin efecto.

## Desde Badajoz.

### UNA HIJA DE SORIA

La simpática tiple Amelia Valle, que forma parte de la Compañía de zarzuela y ópera española, que dirige el afamado tenor cómico don Pablo López, está alcanzando en esta población legítimos triunfos y constantes ovaciones.

Hija de Soria, educada al lado de su padre, el distinguido Director de la banda de beneficencia, ha llegado con su voz clara y potentísima, á ser la niña querida de los empresarios; la tiple deseada por los públicos, la actriz de excepcionales méritos que se hace indispensable en las obras genuinamente clásicas del repertorio de zarzuelas.

Posee una extensa voz de timbre delicadísimo, canta con verdadero amor y sentimental gusto, declama con apasionamiento verdad, sin incurrir jamás en viciosas exageraciones, y está en escena con legítima naturalidad y satisfacción interna.

Poco más de dos años han transcurrido desde su «debut» en el teatro «Parish», de Madrid, donde dejó admirablemente sentado su pabellón, cantando con exquisito gusto «El Juramento», «Marina», «La Tempestad» y otras que en poco tiempo han hecho de Amelia Valle una tiple dramática de cuerpo entero, una esperanza de la escena española, y desde entonces su carrera artística ha sido decidida, sus triunfos completos, sus ideales se han realizado.

\*\*

«Catalina», «La Diva», «Miss Helyet», «Mujer y reina», «Los diamantes de la co-

rona», «Jugar con fuego», «Curro Vargas», «La cortijera», «El salto del Pasiego», «El Postilón de la Rioja», «El reloj de Lucerna» y otras muchas más, constituyen su más preciado collar de perlas, pero principalmente en «Marina», (ópera) y «Campanone», obras que interpreta con acabada modestia y sincero cariño, Amelia raya á incomparable altura y podemos asegurar, sin aventurarnos mucho, que no hay tiple en nuestra escena que la pueda aventajar.

\*\*

Joven, muy joven aún, pues solo veintidos años cuenta, simpática y amable, á su valor indiscutible, reúne una admirable modestia que aumenta sus inmejorables cualidades.

Los públicos de Madrid, Córdoba, Jaén, Badajoz y muchos de Portugal, pueden ser prueba suficiente para que nadie nos desmienta, y la genial artista, gloria alguna día de la tierra numantina, que la vió nacer, progresará mientras tanto rápidamente, y sin esfuerzo, logrará reanimar la escena española, dar vida al arte, tan abandonado y abatido...

SAPRISTI.

## Gamazo, trovador desafinado.

Bien cantas, pero mal entonas, se le puede decir al señor Gamazo.

Su discurso político del martes, dejó ver la trama de un tejido harto grosero para no desconfiar de las apariencias.

Todo quedó demostrado menos la sinceridad.

¿Qué buscó al fin de tanta poesía?

El poder. ¡Y para eso, para pedir una limosna, para recabar benignidad, clemencia y misericordia constitucionales es preciso descender tan bajo y zaherir al único partido histórico con vida propia y con prestigios propios también, en la persona de su Jefe político el Sr. Sagasta?

El talento de don Germán Gamazo creímos alcanzaba algunos puntos más. ¡Y es que nosotros no hemos leído ni entrasacado de entre los múltiples períodos de su oratoria, otra cosa que unas cuantas citas y comparaciones históricas las más vulgares y al alcance de cualquier mortal de me-

nos nombradía, y unas cuantas frases lanzadas con ánimo de mortificar al Sr. Sagasta en el terreno personal, vedado siempre á las convicciones nobles y honradas.

¡He aquí toda la facundia del Sr. Gamazo! ¡He ahí todos los talentos de ese disidente, y he ahí lo que promete como Jefe de Estado!

Poco cauteloso, poco prudente y menos circunspecto al reconocer la impotencia en que le colocó su determinación anterior, exacerbado su sistema nervioso, acentuó la disidencia, marcando con sus últimas palabras una más que regular distancia del señor Sagasta, retrogradando en busca de un sentido político eminentemente reaccionario.

Y es que el señor Gamazo, precipitado en el abismo, no vió que el único asidero en firme para salvarse, estaba precisamente en manos de aquel á quien trató de combatir, y que cuanto más de él se apartaría, más padecen y se perjudican sus prestigios en concepto de hombre público.

Por eso sus trovas acusaron desafinación. Por eso quedó determinado dentro y fuera de aquel hemiciclo el fracaso del trovador castellano.

Todos á una convinieron en ello. Y todos á una —el país sobre todos— convinieron también, en que la única limosna en relación con la importancia de la trova, habrá de dársela el Sr. Sagasta, permitiéndose recomendar á Silvela que en recompensa, acorja a ese desdichado y á sus escasos prosélitos en su seno y que lo tenga de caridad.

Tal es al menos nuestra opinión, bien que hasta la fecha ignoramos cual será el modo de obrar del Sr. Sagasta.

Pero entendiendo que de una vez y para siempre deben haber quedado cortadas las relaciones, merced a su actitud incalificable, Gamazo y sus elementos ó son dignos del desprecio, ó lo son de caridad.

Si lo primero, abandonados á su suerte. Si lo segundo, ahí esta Silvela que puede necesitarlos.

El partido liberal, por su historia, por sus principios, por su credo y por sus prestigios, no se halla todavía en el caso de nutrir sus filas con los rebeldes y arrepentidos; sin comprometer gravemente la moral política.

Guarden los consejos para sí los silvelistas; arreglen su hogar, pero una y otra modificación necesitan, que no se metan

Después que se han trasegado los ácidos grasos y han sido lavados dos ó tres veces con agua á la ebullición, se vierten en moldes para que se enfríen y conseguido que sea, se someten á presión en frío dentro de pequeños saquitos de crin con lo cual queda terminada la operación.

Y siendo formadas las bujías por este ácido, para elaborar estas se reducen ya todas las operaciones á poner los cabos y comunicarles las diferentes formas cilíndricas con que son expandidas por el comercio.

Queda pues descrito el procedimiento comúnmente empleado para la fabricación de bujías esteáricas.

La apología de su importancia se termina por la exposición de un hecho bien simple; ni el petróleo, ni el gas, ni la electricidad sustituyen ó merman su consumo.

## Miel y Cera.

Productos de suyo tan conocidos, que sería pesadez escribir sobre lo que todos saben.

Entiendo que la miel, tal y como hoy se obtiene es buena y lo mismo la cera. Pero como quiera que la aplicación y aprovechamiento industrial consiste en la fabricación de velas: las miras de todo cerero deben dirigirse á conseguir á la par que abundante producción, combinarla con sustancias propias de tal industria y de tal modo que los productos de fuera de la provincia no resulten ni más baratos ni mejores, como hoy día ocurre.

## Cerveza.

Aunque en su mención parezca extraña la industria para obtención de la cerveza, es una de tantas como se pueden emprender en este país, porque sus naturales producciones así lo permiten.

Son componentes de dicha cerveza, la cebada y el lúpulo. La primera no hay para que escribir más, sino que se produce en abundancia, y respecto al lúpulo, un observador curioso y un poco entendido de botánica, puede recoger por sí mismo algunos ejemplares silvestres cerca de la misma capital, en sitio conocido por San Polo.

Es la cerveza un líquido compuesto para cada cien partes, de dos de alcohol, tres de ácido carbónico, principios amargos, grasas, dextrinas y glucosa y el resto de agua.

Y su obtención consta de cuatro operaciones.

Primera. El maltaje de la cebada. Acto preliminar importantísimo al que se da comienzo poniendo en remojo la cebada, en depósitos contruidos a propósito, hasta tanto que aumente en una mitad más de su volumen ordinario y se desbaga con facilidad al ser oprimida entre los dedos, y teniendo cuidado cuando se comience de quitar los granos que sobrenaden por inservibles.

Después se escurre y se pasa á las habitaciones de germinación: generalmente se corresponden con lugares subterráneos donde la temperatura es constante y en los cuales se extiende formando capas de unos treinta y cinco centímetros de espesor y en los que se deja en reposo hasta tanto que despide olor á fru-

á arreglar ó tratar de arreglar la casa del vecino.

## VARIA

Terminada la matrícula de la Contribución Industrial y de Comercio de esta Capital, para el próximo año natural de 1901; se halla de manifiesto en la Administración de Hacienda de esta provincia y durante las horas de nueve de la mañana á dos de la tarde desde el día de hoy hasta el primero de Enero próximo para que los contribuyentes puedan enterarse de la clasificación y cuotas con que figuran en la misma, formulando en caso necesario las reclamaciones que estimen convenientes en el previo término de diez días contados desde la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial*, advirtiendo á los señores contribuyentes que transcurrido dicho plazo, no será admitida reclamación alguna contra la clasificación y cuotas fijadas.

El jueves 6 de los corrientes, falleció en esta ciudad á los 61 años, la señora doña Juana Gómez Vitoria, esposa de nuestro amigo el inteligente y probo funcionario de la Diputación provincial don Mariano Hidalgo Arche.

El viernes tuvo lugar el sepelio del cadáver y el martes los funerales por el eterno descanso de su alma, viéndose uno y otros semanamente concurridos.

Al amigo Arche, y á sus hijos Carlos y Mauricio expresamos el testimonio de nuestro sentimiento por tan irreparable desgracia.

Respondiendo al movimiento iniciado en todos los establecimientos penitenciarios de España, el día 6 elevaron los confinados en el de esta capital, respetuosísima y bien redactada solicitud á S. M. la Reina Regente, en súplica de indulto general sin distinción de penas y delitos, con motivo de la conclusión del siglo.

Las funciones celebradas en el Salón-Teatro del Casino de Numancia el jueves, sábado y domingo de la semana anterior, han estado muy concurridas.

Tanto «El Tambor de Granaderos» como «Certamen Nacional», fueron interpretadas por la compañía, distinguiéndose las Sras. Martínez, Corona, Coll, Gómez y los Sres. Orozco, Lamas y Escrich.

Se preparan «Cuadros disolventes», «La Alegría de la Huerta» y otras.

Para esta noche se hallan anunciadas «De Asistente á Capitán», «Los Cocineros» y «La Verbena de la Paloma».

Autorizado por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, salió el lunes en el tren de la noche, el Gobernador civil de la provincia Sr. Regueral.

En su ausencia ha quedado encargado interinamente del mando, el secretario don Felipe Sopranis.

Designado el Sr. don Aurelio González de Gregorio, para el cargo de Comisario Regio de Agricultura en esta provincia, el pasado jueves se reunió el Consejo provincial, al objeto de darle la debida posesión.

Felicitamos al Sr. González de Gregorio.

El Colegio de abogados, escribanos y procuradores, conmemora en este día la festividad de su patrona Santa Lucía.

Con dicho motivo se ha celebrado solemne función religiosa en Nuestra Sra. del Espino.

Según informes, tomados por conducto el más fidedigno, podemos hacer constar, respecto á la reconstrucción de las aceras de las calles Real y Zapatería, que se presupuestaron por el Ayuntamiento, de acuerdo con la Comisión del ramo y arquitecto, luego de haber practicado la más escrupulosa medición, las unidades de obra necesarias, con aprovechamiento de las partes que se encontraban en perfecto estado de conservación del asfaltado antiguo.

Ahora bien, según también se nos informa, algunos vecinos, sin tener en cuenta si parte del asfalto era ó no aprovechable, probablemente por ignorancia, levantaron antes de tiempo, considerable número de metros, y como el municipio, no podía calcular en el referido presupuesto esos imprevistos, se comprenderá fácilmente la razón ó el porqué de esa falta, en la que no tiene culpa alguna la corporación municipal.

Aquejado de una fuerte afección á la larinje se encuentra en cama el director de este semanario Sr. Escudero.

Debido probablemente á no haber enlazado el tren de Ariza á Valladolid, ó á otras causas que ignoramos no ha llegado á esta capital en el día de hoy, el correo de Aragón y Cataluña.

## LA PRENSA REUNIDA

Atendiendo á la invitación que nos dirigió el Director del *Avisador Numantino*, don Vicente Tejero, representante de la prensa local, en la Junta Gestora de Ferrocarriles, concurrimos el martes á su domicilio, en unión de nuestros estimados compañeros Sr. Rioja, por *Noticiero de Soria* y Sr. Posada, por *La Provincia*.

Motivó la reunión el importante y debatido asunto, relacionado con la prolongación del ferrocarril soriano, de que el señor Tejero dió cuenta, en su doble calidad referida en principio.

Que hubo unidad de criterio, y unanimidad de pareceres, lo expuso ayer ya nuestro colega *Noticiero*. Y en apoyo y confirmación de cuanto él dijo, estamos también nosotros.

Siendo asunto de excepcional importancia el relacionado con la referida prolongación, que afecta directamente á los intereses generales y reconocido por tal, nobleza obliga á reconocer que por nuestra parte no podíamos en modo alguno permanecer indiferentes é inactivos.

Pero, consideraciones de orden superior relacionadas con las gestiones de la Junta Gestora, nos obligaron al silencio.

Ahora bien ¿Ha llegado el momento de que la prensa aliada, hable?

¡Pues hablará! Eso sí, de modo y forma que nuestros escritos sean como los rayos del sol de puros, y encaminados en derecha á su destino.

Mas no es la prensa, la sola y única obligada. Existen otras entidades tales como los representantes en Cortes, la Junta Gestora, la Diputación provincial, el Ayuntamiento, el pueblo soriano, los pueblos á quienes afecta directamente y la misma Empresa de Torralba á Soria, que deben trazarnos el sendero que hemos de recorrer leal y sobre todo desinteresadamente.

Y conste así, y conste como debe y en sentido de la más franca, noble y leal protesta contra ciertas gratuitas é inoportunas afirmaciones.

El empuje debe ser colectivo. Ese empuje debe tomar origen en una reunión tan grande ó magna como sea posible. Y difícil será que ante un esfuerzo de tal significación, la influencia de ciertos personajes, obstáculos hasta la fecha de nuestras aspiraciones y deseos, no se bambolee, no se hunda ó no se abisme en la nada.

¿Que el asunto reviste excepcional importancia y trascendencia?

Pues, arriba ¡sorianos! Arriba sin escrúpulos ni vacilaciones. Soria ante todo y por todo.

Espongamos legalmente nuestras aspiraciones y deseos. Hagamos valer nuestros derechos, y entonces, la organización prensa, haciendo suyas las manifestaciones del pueblo donde vive y ve luz, romperá con premura y sin desmayos la última lanza.

Entre tanto, que habla la provincia, nuestra misión es la del silencio.

## Miscelánea poética.

### HORA TRISTE

El Sol huyó, su lumbre fulgorosa  
Cubren las nubes con obscuro velo.  
Medrosas aves en incierto vuelo  
Buscan refugio entre la selva hojosa.  
Tras breve calma, estalla fragorosa  
Tremenda tempestad, que inunda el suelo.  
Hincha los ríos y convierte en duelo  
La paz de la campiña deleitosa.  
Al fulgor del relámpago rojizo  
Ve morir los floridos naranjales  
El mudo labrador de angustia lleno.  
Y oye el chocar del áspero granizo  
Que salta rechinando en los cristales,  
Y el espantoso retumbar del trueno.

FRANCISCO DÍAZ PLAZA.

Barcelona.

\*\*

### LA BEATA

¡Siempre con la vista baja!  
¿Porqué mira tanto al suelo?  
¿Será que piensa en el cielo,  
O que piensa en la mortaja?  
Llevando en ristre la silla  
Llega á la casa de Dios;  
Entra; le ataca la tos:  
Estornuda y se arrodilla.  
Después se pone á rezar  
Hasta que acaba la misa;  
Luego, va á casa de prisa  
Y principia á murmurar.  
Para ella esto no es pecado;  
A nadie causa una ofensa,  
Pues que Dios se lo dispensa  
Por lo mucho que ha rezado.  
Si el marido no es devoto  
Arma la de San Quintín,  
Lleva roto un calcetín;  
El pantalón también roto.  
Se encuentra sin almorzar;  
La casa está sin barrer...  
Pero en cambio la mujer,  
Por su alma fué á rogar.  
¿Sabeis lo que es la beata?  
Es plaga que vino al suelo  
Y piensa ganar el cielo  
Haciendo la mogigata.  
¿Dije plaga? ¡qué bolonio!  
Al ver la maldad que encierra  
Creo que vino á la tierra  
Para ayudar al demonio.

† LEONOR R. DE CARAVANTES.

## Información Política.

En la sesión celebrada en el Senado ayer miércoles, quedó aprobado definitivamente el proyecto de Ley sobre libros de texto y programas á que han de sujetarse los alumnos no oficiales de las Universidades é Institutos.

Por Real orden emanada de la presidencia del Consejo de Ministros, que publica la Gaceta de ayer, se dispone que todos los empleados cuyo sueldo no exceda de 1.500 pesetas, se pongan á disposición de las Juntas municipales del Censo los días en que estime conveniente presten servicio relacionado con la Estadística de la población.

La Cámara de los Comunes en Londres ha aprobado un nuevo crédito de 16 millones de libras esterlinas con destino á la guerra del Transvaal.

Parece ser que por el Ministro de la Guerra Sr. Linares, se presentará en breve á las Cortes un proyecto de ley sobre el servicio militar obligatorio en relación con sus reformas.

Ha despertado interés en el Congreso la intervención en el debate político del Sr. Sol y Ortega censurando acremente la política del Sr. Silvela al declarar á España país muerto.

Se da como seguro que el Gobierno alargará cuanto pueda el debate político sobre la boda de la Princesa de Asturias, fundado en el silencio que hasta la fecha guardan determinados elementos de la política activa.

Huelga por lo tanto toda noticia referente á fijar en definitiva la fecha del casamiento.

También se dice que el Conde de Caserta no irá á Madrid á pedir á la Princesa y que dicha petición la hará por escrito ó en su nombre alguna otra persona.

Tenemos entendido que en breve se solicitará del Senado la reforma de la vigente ley de Caza.

El Correo, periódico de los Estados Unidos se ocupa con alguna extensión de la labor realizada por el Congreso Hispano Americano, reconociendo la influencia de España puede ser altamente benéfica á la Unión de las naciones Hispano-Latinas.

## TALONARIOS

Paradar participación en la Lotería de Navidad.

Estos talonarios están perfectamente impresos en buena clase de papel satinado grueso y van perforados como los sellos de Correos, para poder separar con gran facilidad el talonario.

Pueden también coserse por la doble margen que tienen y ser guardados sin extravío.

Cuesta á centimo de peseta cada ejemplar.

Imprenta de P. Rioja, Collado 42. bajo, SORIA.



RELOJERIA

DE

José Puyuelo

Ferial, 3, SORIA.

Este acreditado establecimiento ha recibido un completo y variado surtido de relojes de pared, bolsillo y despertadores, los que ofrezco al público á precios baratísimos.

A la vez se encarga del arreglo de toda clase de relojes, disponiendo de un completo surtido de cristales y toda clase de fornituras.

JOSÉ PUYUELO

Calle del Ferial, núm. 3.—SORIA.

RECOMENDAMOS á nuestros lectores, en la seguridad de que quedarán satisfechos los siguientes productos de la Gran Destilería modelo, única en España, de los señores Enri Garnier y C.ª, de Pasajes-Rentería.—Cognacs—Licorero (gran digestivo)—Rom San Pablo—Kinardoa (vino aperitivo)—Ajenjo—Vermouths y toda clase de licores y arbes.

55

SORIA: Tip. de P. Rioja—1900.

# LA URBANA

## COMPANÍA ANONIMA DE SEGUROS

á prima fija contra el incendio, el rayo, las cosechas, las explosiones de gas y de dinamita, aparatos de vapor de la vida, etc., etc.

(FUNDADA EL AÑO 1838)

El seguro contra incendios es siempre un acto de provisión que pone á cubierto por una módica cantidad anual de un riesgo grave. Los Seguros dotales, en la forma que LA URBANA los practica, son el medio más perfecto de que un padre de familia ó el protector de un niño puedan constituir en su vida una reserva para el futuro. Aunque la muerte prematura del contratante interrumpa el pago de primas. Como dato el más elocuente de la potencia financiera de esta Compañía puede citarse que sus acciones emitidas con un desembolso de **250 francos alcanzan una cotización media de 5.300.**

Para suscripciones y toda clase de informes para el Seguro, dirigirse á

### DON JOSÉ MORALES ESTERAS

MAYOR, 2, CRÍA

DIRECTOR PARTICULAR DE LA COMPANÍA EN LA PROVINCIA Ó LOS SUB-AGENTES

## COMPANÍA ESPAÑOLA DEL GAS AERÓGENO

Capital 1.500.000 pesetas

Este gas no tiene en instalaciones particulares, villas, hoteles, talleres, fábricas de vidrio, de conservas, ciudades, ferrocarriles, casas de campo y de labor, teatros, cafés, etc., etc., situadas donde no hay alumbrado público, pudiendo luchar por su precio con gran ventaja contra la electricidad, el petróleo, el gas ordinario y el acetileno; teniendo además la ventaja de no presentar los peligros de estos últimos.

UNICO REPRESENTANTE EN SORIA

**JOSÉ MORALES ESTERAS, calle Mayor, 2,**

cuyo señor facilitará cuantos antecedentes sean necesarios, respecto á instalaciones, precio de los aparatos y motores Vriesland y condiciones.

## LA REGION SORIANA

Precios de suscripción

**PAGO ADELANTADO**

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre 1'75.—Provincias, tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.—Número suelto en venta 0,05 céntimos.

Correspondencia.

Toda la correspondencia á nombre del Director, Zapatería, 36. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

### CALEFACCIÓN POR PETRÓLEO

Caloríferos marca «DITMAR»

**B UEN CALOR, FOCO CONUMO**

Precio 15 pesetas uno

### COCINAS PORTÁTILES

Economía, comodidad, prontitud y aseo. Cocinillas para campo, viaje, cacerías etc., á precios excepcionales.

De venta en todas las buenas lampisterías, ferreterías y bazares de la provincia.

### LA POSITIVA

Collado, 2, Soria.

Alvaro Vielba.

El dueño de este nuevo establecimiento, en su propósito de vender mucho con pequeñas utilidades, ofrece al público su casa, en donde, á precios sumamente económicos, encontrará los siguientes artículos: Ferretería de todas clases.—Batería de cocina de las mejores fábricas.—Loza.—Cristal hasta lo más fino.—Perfumería corriente y fina.—Quincalla y bisutería como son espejos, medallas, rosarios, cadenas, collares, petacas, cartenas, portamonedas, alfileres, peinetas, gemelos y botonaduras, etc., etc.—Juguets.—Zapatillas.—Boinas.—Calendarios de todas clases y tacos para los mismos.—Objetos de escritorio.—Paquetería, botones de todas clases, corchetes, alfileres, agujas, redecillas para el pelo, lanas para medias gran surtido, pelo de cabra para toquillas, algodones, hilos, trencillas, cintas, sedas, sedas lavadas para bordar, tirantes, cáñamos y betunes para calzado, tiras bordadas, cintas de hilo, algodón lana y seda, cuerdas para guitarras y otros mil artículos comprendidos en estas secciones.

Hay un surtido de braseros de latón muy elegantes y baratos.

Si se pide algún artículo de los comprendidos en estas secciones, de que carezca en el momento, no tengo inconveniente en hacer un pedido y ponerlo á disposición del público en breve plazo, pues me hallo relacionado con las principales fábricas de España y del Extranjero. 4-50-46

Disponible.

Disponible.